

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 2 de Agosto de 1896

Año XXV. Núm. 6.967

## Información política

Los periódicos anti-monárquicos, comentan á su manera, las detenciones practicadas en varios puntos de la Península.

Nosotros, ateniéndonos solamente al fin que se propone el Gobierno al adoptar medidas de represión, no sabemos ver en ello más que el deseo que anima á nuestros gobernantes de mantener á todo trance la paz dentro de la península, que bien necesitada está de ella, y procurarla en la grande Antilla, por medio de los refuerzos que en breve se enviarán.

No es que se volucen leyes, no es que al ciudadano se le prive de ningún derecho. Las leyes se ponen en vigor para que se cumplan. Los derechos se dan al ciudadano cuando éste sabe hacer uso de ellos. Todo tiene sus límites: quien los traspasa, quien quiere hacer de la ley y de los derechos que ésta concede un juguete para sus caprichos, no es digno de usar de tales derechos, ni de que la misma ley le ampare.

Quiérase ó no se quiera alterar el orden público, obligación es, y sagrada del Gobierno, procurarse los medios de reprimir en sus primeros momentos, cualquier conato de motín, cualquier intento de algarada.

No es extraño, pues, que el Gobierno procure atajar el mal en los síntomas que ya conocemos.

El oficio del Gobierno, en este estado de cosas, es el médico de cabecera. La nación está enferma, se la rodea de todos los cuidados. El mal que la corroe es de tanta gravedad que no admite vacilaciones.

Por lo demás, reconocidos el tacto y la inteligencia de nuestras autoridades, no cabe temer los excesos de que tanto parecen preocuparse los demócratas más ó menos vergonzantes.

Respecto á la campaña parlamentaria, la «Agencia Mencheta» atribuye á un caracterizado ministerial las siguientes frases, que condensan el pensamiento del gobierno:

«No está tan cerca como se cree la clausura de las Cortes. Acaso entremos en Setiembre discutiendo los proyectos del gobierno. Todo depende de la actitud de las oposiciones.»

El gobierno mantiene su programa íntegro, y no cesará en su propósito hasta que se discutan y aprueben los proyectos que estime necesarios. Y como cree que no bastan los presupuestos extraordinarios, si estalla un gran conflicto, estima que se necesita aprobar el proyecto de auxilios á las empresas de ferro-carriles, bien sea por medio de un fórmula conciliatoria, ó discutiendo hasta que las minorías lo juzguen oportuno. Trátase de una cuestión de seriedad para el gobierno.

Con el actual proyecto son tres los

presentados de auxilios á las empresas ferroviarias, dos por los conservadores y uno por los liberales. Han fracasado dos, y si el tercero fracasara, no tendríamos seriedad para solicitar el concurso de los capitalistas extranjeros, en el caso de que necesitáramos este concurso, y además, no estamos en situación de evitar que adopten represalias contra nosotros.»

¡Dios sobre todo!

Decíamos días pasados, que la situación de los insurrectos cubanos debía ser apurada, y lo atestiguan los telegramas de los periódicos recibidos ayer.

Sábase por documentos ocupados á un mensajero rebelde, que la gente de Maceo enervada por la inacción á que le obliga la falta de municiones, diezmada por las enfermedades y acosada por nuestras tropas, está próxima á sucumbir.

Para evitarlo, intentan los rebeldes un esfuerzo supremo, habiendo enviado una expedición á bordo del vapor «Laurada», en la que van los cabecillas Roloff y Serafin Sánchez, con objeto de forzar luego la trocha de Mariel.

¿Llegará á desembarcar dicha expedición? Telegramas de anoche dabanla por apresada, siendo indudable que cuando menos la están persiguiendo de cerca tres buques de guerra españoles; más aun logrando feliz suceso, ¿podrán los rebeldes forzar la línea militar que les acorrala en Pinar del Rio.

Como era de presumir, ya están los filibusteros explotando la ridícula algarada de Valencia que ellos mismos provocaron, asegurando por medio de varios periódicos de Paris y Nueva York, que el pueblo español se resiste á enviar nuevos soldados á Cuba.

He ahí el juego á que se prestan los imbéciles que, soñando en una república imposible, se lanzan al campo al grito de viva la revolución.

Afortunadamente, el país sensato comprende el ardid y protesta contra toda intentona, demostrando con la ordenada concentración de mozos excedentes de cupo que acaba de verificarse, que continúa dispuesto á dar sus hijos para defender el honor nacional.

Ya es oficial el viaje del czar y de la zarina á la capital de Francia. El gobierno republicano se preparaba á festejar de la manera más obsequiosa al autócrata de todas las Rusias.

El jubilo que ha causado la confirmación de la noticia se manifiesta en todas las clases sociales.

La prensa no quiere ser menos que el gobierno de la República, para demostrar á los augustos huéspedes su cariñoso entusiasmo. Propone un diario parisiense de gran circulación que se coticen todas las empresas periodis-

ticas que existen en Francia, y que suman 2,500 publicaciones de todas clases, suscribiéndose cada una por la modesta suma de 10 francos, para regalar al soberano de todas las Rusias una escapada de honor, que perpetúe el recuerdo de su visita á Francia.

\*\*\*

El mismo periódico, con el concurso de sus amigos, invitará á sus lectoras, á que suscriban por la cantidad que quieran, y en nombre de todas las mujeres francesas, para hacer presente á la zarina de una cuna para el agosto vástago que lleva en sus entrañas.

«¡Haga Dios—añade el colega parisiense—que puedan en esa cuna francesa, que recordará á nuestra patria, aparecer las primeras sonrisas del futuro emperador!»

## Noticias telegráficas

### LA MANIFESTACION DE CAYO HUESO

Se han recibido extensos pormenores acerca de la manifestación anti-española recientemente efectuada en Cayo Hueso.

Dícese que no ha sido más que el resultado, de largo tiempo previsto por los conocedores de aquel país, de la actitud del Gobierno yankee y del general Weyler.

La última proclama del presidente de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, recomendando á todas las autoridades de la nación que persiguieran é impidieran la formación de expediciones filibusteras en territorio de la Union sublevó á los laborantes cubanos refugiados en los Estados Unidos, y el bando del general Weyler prohibiendo la exportación de tabaco cubano irritó asimismo á los tabaqueros de la Florida, que por este motivo vieron considerablemente perjudicada su industria.

La irritación de unos y otros permanecía en estado latente, circunscribiéndose á hechos aislados y esperando momento oportuno para manifestarse de una manera ostensible y ruidosa.

La muerte del corresponsal de un periódico de la Florida que se hallaba en el campo insurrecto cubano y ha fallecido á consecuencia de heridas recibidas en uno de los últimos combates, ha sido la chispa que ha hecho estallar el polvorín de la indignación en Cayo Hueso.

Han supuesto los yankees y laborantes, con más ó menos discutible buena fé, que el citado periodista había sido asesinado por los españoles, y han celebrado una manifestación monstruo para pedir al Gobierno de los Estados Unidos que proteja de una manera enérgica la vida é intereses de sus súbditos en la Gran Antilla.

El acto se efectuó el domingo último, á cuyo efecto se organizó una numerosísima comitiva compuesta de algunos miles de personas. Figuraban en ella todos los emigrados y refugiados cuba-

nos, todos los tabaqueros y otros indiferentes.

En las calles que recorrió la comitiva para dirigirse al local donde se celebró el «meeting», las puertas de los establecimientos y balcones de las casas particulares se hallaban adornados con colgaduras y banderas con los colores de los insurrectos y la estrella solitaria.

En la manifestación figuraban gran número de banderas yankees y de los insurrectos cubanos. En estas últimas se leían los lemas de: «¡Viva Cuba libre!» «America para los americanos», «¡Muera España!» y otros por el estilo.

Al paso de las banderas la muchedumbre las saludaba con aplausos y aclamaciones entusiastas.

Habiéndose arbolado una bandera española, indignóse la muchedumbre y dando alaridos se arrojó sobre ella, arrastrándola por el lodo y haciéndola trizas entre estrepitosos aplausos y gritos de triunfo.

Luego los manifestantes celebraron un «meeting» tumultuoso en el cual se aprobaron, entre vivas á Cuba libre é imprecaciones contra España, que no cesaron un momento, las conclusiones propuestas, que consistían en reclamar del Gobierno yankee medidas enérgicas de protección á los súbditos norteamericanos que residen en Cuba.

Telegrafian de Ceuta que un funcionario civil ha descubierto un complot que varios deportados cubanos habían fraguado con objeto de evadirse.

Según parece, habían buscado á un pescador, al que ofrecieron 300 pesetas, para que les llevase á donde quisieran. El pescador aceptó, pero llegado el día convenido no acudió al lugar de la cita, y los filibusteros que estaban esperándole, al ver que varias personas les observaban, se retiraron.

Parece que no es esta la única tentativa de evasión que han hecho, por lo que las autoridades han redoblado la vigilancia.

Dicen que los deportados beben bastante más de lo conveniente.

Todo esto, como se vé, se contradice mucho con la exposición que elevaron á S. M. pidiendo que se les trasladase á cualquier punto de la Península, pues revela que su único propósito era fugarse.

Don Carlos de Borbon en una entrevista que ha celebrado con un periodista hablando de la situación actual de España, ha dicho que es difícilísima.

Ha añadido que hay que hacer una alianza con Francia y Rusia, á fin de levantar el prestigio de España y robustecer la situación.

Refiriéndose al general Martínez Campos, ha dicho que es un gran soldado, pero que su última gestión en Cuba fué desgraciada.

Ha expresado la opinion de que la política de rigor seguida en la gran Antilla por el general Weyler, sin mejorar las cosas, acaso las haya agravado.

El duque de Madrid se mostró muy reservado en lo relativo á sus opiniones acerca de contingencias futuras y de la conducta que seguirá el partido carlista.

El «Esercito», de Roma, ha dicho que el Gobierno italiano está dispuesto á prevenirse con tiempo para las eventualidades de una nueva campaña en Africa, que se considera muy probable, á juzgar por los grandes preparativos militares que está haciendo el negus Menelik.

La noticia del «Esercito» ha causado honda impresion, por cuanto la opinion en Italia creía ya terminado este asunto y que de ninguna manera intentaría el Gobierno renovar la campaña en término breve ni remoto en aquellos países.

Los datos sanitarios de Egipto no son todavía muy satisfactorios.

La estadística de la epidemia colérica alcanza al martes, miércoles y jueves, registrando un total de 567 nuevos casos y 502 defunciones, números probablemente inferiores á la realidad.

En el Cairo se han registrado 4 casos y 3 defunciones; en Alejandría 12 casos y 11 defunciones; en Damietta 14 casos y 13 defunciones; en Kenh 83 casos y 78 defunciones.

En casi todas las poblaciones aumenta la epidemia.

Con motivo de la notificación oficial de la visita del czar al presidente de la República en París, recrudecen las quejas de la prensa alemana por haberse querido disminuir evidentemente la significación de la visita de Nicolás II al emperador Guillermo, escogiendo Breslau para esa entrevista y no yendo á Berlín.

## CONGRESO

### SESION DEL 14 DE AGOSTO

Después de la reunión de secciones, continúa la sesión pública.

El señor Gallego (don Texifonte) reproduce el ruego al Gobierno para que dé explicaciones acerca del «Memorandum» que se dice ha enviado el Gobierno á las potencias de Europa, ocupándose en nuestras relaciones con los Estados Unidos.

El jefe del Gobierno contesta negando que exista tal documento.

Esta idea—dice—surgió entre los corresponsales de periódicos, á consecuencia de una conversacion confidencial que tuvo en San Sebastian el representante de los Estados Unidos mister Taylor con el ministro de Estado.

El Gobierno—añade—no puede discutir con los corresponsales. Lo que niega es que en aquella conferencia se leyera documento alguno dirigido al extranjero.

Es falso que el Gobierno haya hecho llegar á ningún gobierno extranjero documento alguno político de carácter internacional.

Además en ningún caso se enviaría documento alguno de tal carácter sin que antes lo conociera el Parlamento, estando las Cortes abiertas.

Hasta ahora no se ha hecho mas que tomar apuntes de los detalles mas interesantes para exponer oportunamente á las demás potencias la verdadera situación de Cuba.

El señor Gallego insiste.

Contesta el señor Cánovas protestando nuevamente de que la conducta de Mr. Cleveland y el gobierno yankee es correcta y no ha dado motivo de quejas.

¿Vamos á pedir también que hagan cambiar las costumbres democráticas de 70 millones de hombres que viven á las puertas de Cuba?

Recuerda que Italia, nación mas potente que la nuestra, ha tenido motivos para enérgicas reclamaciones contra los yankees, y siempre ha procedido sosegadamente apesar de tener mejor escuadra que los Estados Unidos.

Los hombres de Estado de España no han podido mostrar epidermis sensibilísima en esta ocasión sin comprometer la vida nacional.

Cuando ocurrió la cuestión del «Alliance», mandando los liberales, aconsejó que no se exagerara la nota patriótica, á fin de no incurrir en contradicciones.

Cree que las cuestiones diplomáticas tienen indole tan delicada que no son los jóvenes los mas á propósito para tratarlas.

Añade que una vez empeñada una acción diplomática formal entre dos gobiernos hay que estar á las resultas de ella y que por lo mismo es preciso mucho tacto para no comprometer grandes intereses.

Interviene en el debate el diputado carlista señor Mella, quien, recogiendo las palabras que ha dicho el señor Cánovas acerca de la gente joven, dice que muchas veces prefiere las vehemencias de los jóvenes que las debilidades de la decrepitud de los ancianos. (Rumores.)

Pide que se pongan á disposición de los cónsules españoles de Tampa y Cayo Hueso buques de guerra que persigan las expediciones filibusteras desde su punto de origen.

El señor Cánovas interrumpe diciendo: ¿Para pedir perdón después?

Termina el señor Mella su discurso afirmando que se ha retirado la subvención que se pagaba al periódico «Las Novedades» de Nueva York para crear una buena agencia de información, que no sirve absolutamente para nada.

Rectifica el señor Cánovas del Castillo diciendo que cuando las ocasiones han hecho precisa una acción vigorosa, él ha sido el primero en iniciarla, pero teniendo siempre en cuenta las circunstancias especiales que concurrían en el asunto. (Se refiere á la cuestión de las Carolinas.)

El señor Mella: Sería S. S. más joven.

El señor Cánovas: Hace algunos años.

Añade que es inexacto que se pague esa supuesta agencia.

Rectifican de nuevo ambos oradores y se entra en la orden del día.

## La campaña de Cuba

### RUMORES DE PAZ

No podemos, como es natural, dejar pasar los asuntos de la guerra sin decir algo, aunque sea aventurado, por que

nada en realidad ocurre que merezca crédito en estos momentos.

Con más ó menos fundadas noticias, se ha hablado estos días de rumores de paz, que vienen de Cuba y que atribuyen á trabajos hechos por el general en jefe, de acuerdo con algunos cabecillas.

Al fin, en eso tendremos que parar, por que en una guerra como la de Cuba, aunque la fuerza de las Armas destruya á los insurrectos, siempre conviene que se limpie por completo todo aquello que pueda ofrecer peligro para lo futuro ó que pueda estorbar ó dificultar en lo presente.

Por muchos que sean los recursos de la insurrección, son muchísimo mayores los que la patria envía para combatirla, y es natural que los insurrectos estén quebrantados. Pero de eso á los conatos de paz, hay todavía gran distancia y no tenemos realmente otra esperanza más que la de aquello de que «cuando el río suena, agua ó piedras lleva».

### ¿SE ARRUINA CUBA?

Un telegrama del «Times» plató con colores siniestros el estado económico de la isla, donde, dijo, se halla toda producción arruinada, y de donde no será posible, en mucho tiempo, sacar recurso alguno.

Un escritor que conoce aquel país, es de opinion contraria. Dice así:

«Realmente el estado de la Hacienda pública cubana, una vez terminada la guerra, y por efecto de la enorme deuda que sobre ella pesará, no tendrá nada de halagüeño; pero no sucederá lo mismo con respecto á la riqueza privada, que apenas hecha la paz, tomará vuelos prodigiosos.

Las guerras civiles no emprobecen el país donde se efectúan; arruinan á las demás provincias que las mantienen en hombres y dinero, sin compensación inmediata; pero en el país donde, ambos bandos se consumen, no ocurre más que alteraciones en la posesión de esa riqueza.

Olvida el corresponsal del «Times» que cuando la guerra termine en la isla de Cuba, habrán ingresado y se habrán consumido, á razón de millon y medio ó dos millones de pesetas, enormes sumas aportadas por el ejército, y sumas importantes también consumidas por los insurrectos, procedentes de los auxilios propios y de los de sus simpatizadores; y ese caudal fabuloso no se pierde; á ella queda, y en manos hábiles se conserva, para aplicarle á actividades pacíficas, cuando el genio de la guerra haya dicho su última palabra.

## Gacetilla

Sobre las cinco y media de la tarde de ayer desencadenóse en esta zona fuerte temporal de relámpagos, truenos, vientos y lluvia torrencial, arrasando al mar gran cantidad de hortaliza.

Un bote que con el barquero que lo tripulaba y dos pasajeros ó sean padre é hija, ésta de ocho años de edad, que venían del Lazareto, zozobró al poco rato de su salida, pereciendo ahogados los dos pasajeros y se salvó á nado el tripulante. Desde el buque «Tino-teo I» que está purgando cuarentena, al ver el contratiempo que pasaba la pequeña embarcación, arriaron de á

bordo uno de sus botes al objeto de prestarles auxilio, pero al llegar al sitio de la catástrofe, habían desaparecido ya los dos desgraciados pasajeros.

Dos vacas que estaban pastando en terreno de la Mola se espantaron con la tempestad y se echaron en uno de los fosos, las cuales han sido halladas muertas esta mañana.

Las lluvias han continuado durante toda la noche, aunque con menor intensidad.

### Datos curiosos:

Cuando era mayor la furia de la tormenta de ayer tarde el termómetro descendió á 14°0', siendo de advertir que en ningún año durante el mes de Agosto se había registrado tan baja temperatura.

El núcleo de tempestad duró desde las seis hasta las seis y quince minutos, cayendo en este tiempo 33°0' milímetros de agua; la cifra más alta observada hasta ayer corresponde al 1.º de Noviembre de 1895 que cayeron 21°0' milímetros en quince minutos.

El promedio de la lluvia en Agosto es de 11°2' mm.

El mes de Agosto más lluvioso era el de 1880 que cayeron 48°1' mm.

En Agosto actual han caído ya 96°5' milímetros.

El domingo próximo celebra la aldea de San Clemente su fiesta mayor con funciones religiosas, carreras de caballerías y bailes en el sitio denominado el Pla el sábado por la noche y el domingo tarde y noche. Además habrá varios entretenimientos públicos y se soltarán algunos globos.

Encuétrase en esta ciudad el reverendo D. Nicolás Bonpin, organista de la parroquia de San Jaime de Palma, quien en la tarde de hoy ha pulsado el órgano de la parroquia de Sta. María.

El Congreso ha aprobado, sin la menor impugnación, el nuevo impuesto de 10 céntimos por cada anuncio que se inserte en los periódicos, ampliándose así el tributo que venía exigiéndose á la publicidad.

Llueve moneda falsa.

Dicen de Bilbao que han empezado á circular billetes falsos del Banco de España de á 25 pesetas que llevan la fecha de la emisión de 1889, cuya falsificación es bastante perfecta.

En Valladolid circulan monedas falsas de á peseta de las del año 1867, de Isabel II, de las de Alfonso XIII de 1895, y del Gobierno provisional de 1869, bastante bien imitadas. Se distinguen de las buenas por su peso; son de plomo, cubiertas de una ligera capa de plata que les dá la apariencia de legítimas.

En otras capitales también circulan gran cantidad de billetes falsos de á 25 pesetas con la fecha de 1894.

La falsificación está tan bien hecha, que es difícil distinguirlos de los legítimos.

Dice un colega:

«Una persona curiosa—no hablamos de la curiosidad-limpieza—ha tenido la paciencia de contar las cerillas que contenían seis cajas de fósforos de clase superior, de las que cada una, según la ley, debe encerrar sesenta de aque-

llas. Pues bien, en cuatro de las cajas faltaban 15 cerillas, en otra 17 y 18 en otra, lo cual no necesita comentarios.

El hallarse interrumpida la línea telegráfica entre Madrid y Valencia, fué la causa de no haber recibido nuestro servicio telegráfico en el día de ayer, empezando á recibirlo esta tarde con la irregularidad consiguiente en tales casos.

sesion del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde don Juan de Olivar, Baron de las Arenas, con asistencia de los concejales señores Vincent Victory, Pons Carreras, Gomila y Pons Gomila.

Se probó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policia urbana en una instancia de D. Amado Car Triay, se acordó autorizarle para que reedifique la fachada de la casa núm. 134 de la calle de Gracia, conforme el plano que ha presentado.

De conformidad con lo informado por la misma Comision en una instancia de Alberto Orfila Olives, se acordó autorizarle para que reedifique la fachada de la casa núm. 90 de la calle de Prieto y Caules, conforme al plano que ha presentado.

De conformidad con lo informado por la misma Comision en una instancia de D. Pablo Ruiz, gerente de la Sociedad «La Maquinista Naval», se acordó autorizarle para que coloque los efectos procedentes del desguace de la fragata de guerra «Mendez Núñez» en la parcela de terreno que el Municipio posee en el Coso Nuevo.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de D. Pedro Gavilan, en la que solicita se le autorice para adornar las fachadas de las casas núm. 1 de la calle de la Arrevaleta y 45 de la Nueva con portadas de madera que se ajustarán á los Reglamentos de Policia urbana, y para colocar toldos en ellas.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia presentada por D. Juan Mesa Pons, en nombre de D. Joaquin de Vigo y Bassols, en la que se opone á que se arriende á «La Maquinista Naval» la parcela de terreno que el Municipio posee en el Coso Nuevo, fundado en las cláusulas de un convenio celebrado entre los ascendientes de aquel y esta Corporacion en el año 1836.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion de «La Maquinista Naval», en la que participa que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento ha dado las órdenes oportunas para que se retiren del Coso Nuevo los materiales depositados procedentes del desguace de la fragata «Mendez Núñez» para que puedan celebrarse las corridas de caballerías que han de tener lugar en la festividad de la Virgen de Gracia.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia rural, una comunicacion de la Sociedad «Los Amigos de los Árboles», de Madrid, en la que invita á este Ayuntamiento á que establezca una fiesta destinada á la propagacion del arbolado, que tanto ha de contribuir al aumento de la riqueza de la nacion.

Se acordó que el Oficial de Contabilidad de la Comision de Beneficencia ejerza las funciones de Secretario de la misma, para que no se interrumpa la marcha de los servicios municipales.

Se acordó que la Comision de Hacienda informe sobre la cantidad que se podría disponer para hacer un donativo á los soldados de guarnicion en esta ciudad que han de embarcarse con destino á la isla de Cuba en fin del presente mes.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

LOS DEFECTOS FISICOS EN EL PRÓXIMO REEMPLAZO

Publica la «Gaceta» una orden-circular del ministerio de la Gobernacion, en la que se dispone lo siguiente:

1.º Que á los mozos que por haber alegado en la clasificacion y declaracion de soldados ante el Ayuntamiento un defecto fisico estaban sujetos á reconocimiento facultativo ante la Comision provincial, y dejaron de presentarse en el plazo que se señaló al efecto, justificando su falta de presentacion por causa de enfermedad comprobada por medio de certificacion facultativa expedida precisamente antes de la terminacion del referido plazo, puede otorgárseles por dicha corporacion un último é improporrogable término, que no excederá de quince días, para que comparezcan á ser reconocidos, advirtiéndoles que de no verificarlo así serán declarados irremisiblemente soldados sorteables, y caso de que á su incorporacion á las filas resulten inútiles, sufrirán la misma penalidad que para los prófugos que se hallan en igual caso según el art. 99 de la ley de reemplazos vigente.

2.º Que dicha ampliacion no puede otorgarse á los mozos que en el plazo que se señaló por la Comision provincial no comparecieron ante esta ni justificaron no hacerlo por enfermedad, los cuales deben ser desde luego declarados soldados sorteables, si no lo han sido aun, sin que puedan admitirseles certificaciones comprobatorias de enfermedad expedidas después que expiró el referido plazo.

3.º Que el reconocimiento de los mozos á que se refiere el núm. 1.º se practique en todas sus partes con arreglo al art. 113 de la ley y á la real orden de 22 de enero último, para lo cual se reclamarán por esa Comision provincial á la autoridad militar los facultativos necesarios, debiendo considerarse nulo todo reconocimiento que se verifique en otra forma y toda discordia no resuelta, como prescribe la mencionada real orden.

Y 4.º Que estas disposiciones tengan carácter general, aplicándose á todos los mozos que se hallen en el caso de que se trata.

Noticias militares

Se ha dispuesto que á los jefes y oficiales y sus asimilados que sirviendo en Ultramar les corresponda ascender por antigüedad en vacante ocurrida en la Peninsula, se les dé destino en ella y que regresen á la misma, á no ser que á juicio del respectivo capitán general fuese conveniente su continuacion en Ultramar.

En virtud de varias consultas elevadas al ministerio de la Guerra acerca de la situacion que corresponde á los individuos del ejército que, sin ser presbíteros, han recibido órdenes sagradas y sean llamados al servicio activo, aquel centro ha dispuesto que los expresados individuos queden á las inmediatas órdenes del teniente vicario de la region para prestar el servicio compatible con su estado en los hospitales militares, ó donde fueren más útiles y precisos á juicio de la citada autoridad eclesiástica.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El Colón llegó el 10 á Cádiz de Singapore. El San Francisco en Cádiz. El Antonio López llegó el 16 á Habana de Puerto Rico. El M. L. Villaverde salió el 16 de Ponce para Santiago de Cuba. El Panamá llegó el 16 á la Habana de Nueva York. El Méjico llegó el 16 á la Habana de Veracruz. El Habana salió el 9 de Santiago de Cuba para La Guayra. El Baldomero Iglesias en Cádiz. El Ciudad de Cádiz salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico. El San Ignacio de Loyola en Cádiz. El Buenos Aires llegó el 21 á Santander de Cádiz. El Reina María Cristina en Cádiz. El San Agustín en Cádiz. El Alfonso XII llegó el 6 á Cádiz de Barcelona. El Leon XIII en Cádiz. El Santo Domingo llegó el 15 de Santander de Coruña. El P. de Satrúztegui llegó el 3 á Cádiz de Santander. El San Fernando llegó el 10 á Barcelona de Marsella. El Alfonso XIII salió el 3 de Barcelona para Cádiz. El Montevideo llegó el 17 á Santander de Liverpool. El Cataluña salió el 12 de Puerto Rico para Santander. El Ciudad Condal salió el 10 de Habana para Nueva York. El Isla de Panay salió el 11 de Singapore para Manila. El Isla de Luzon salió el 5 de Manila para Singapore. El Montserrat en Liverpool. El Santiago en Barcelona.

Calendario

Santo de hoy.—Sta. Juana Francisca Fremiot viuda y fundadora. Santo de mañana.—Stos. Hipólito y Sinfiriano mártires.

Cultos

Parroquia de Sta. María: mañana se dá fin al devoto y solemne Octavario que todos los años se dedica á María Santísima en su gloriosa Asuncion á los Cielos, titular en dicha parroquia; á las 9 la Misa mayor. Por la tarde solemnes Vísperas y Santísimo Rosario; á las 6 la procesion por el distrito. Salve al entrar en la iglesia y entierro en el Sepulcro de la Virgen María. Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas: continúa en la iglesia ayuda-parroquia de la Concepcion, el Señor esta de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8. Mañana sábado en el Carmen, por la noche, luego del Símulo Rosario, semanal visita á María Santísima, Reina del Santo Escapulario, ofrenda de sus fieles cofrades terciarios y devotos. Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 19.—4 t. 4 por ciento Interior 64'37 4 por ciento Exterior 76'85 4 por ciento Amortizable 76'75 Billetes Hip. Cuba 1886 86'25 Id. id. 1890 71'90 Banco Hispano-Colonial 00'00 Ferro-carril de Francia 21'05

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Ferro-carril del Norte, de Orense, Centro-carril de Almansa, etc.

Empeños del Castno Mercantil

Interior... rs. vn. paga alcista. Exterior...

Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Madrid 20.—4 t., 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior, etc.

Movimiento del Puerto

Entrados el 20 De Pollensa, balandra «Margarita», patron Bartolomé Rotger, con 3 tripulantes y lastre. Despachados el 21 Para Alcudia, el buque anterior. Para id., laud de pesca «San Antonio», patron Antonio José Masanet, con 2 tripulantes y arreos de pesca.

Anuncios oficiales

DON JUAN DE OLIVAR Y DE FEBRER, Baron de las Arenas, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de la contribucion territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudacion tiene establecida en Mahon, calle de la Infanta, núm. 12, del 1.º al 10 de Septiembre próximo y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 12 de Agosto de 1896.—El Alcalde, Las Arenas.

Alcaldia de Mahon

Santidad.—Todos los lunes de 4 á 5 de la tarde, se vacunará en el Hospital Municipal de esta ciudad á todos los que se presenten, siendo gratis para los pobres.—Mahon 21 Agosto 1896.—El Alcalde, El Baron de las Arenas.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 20.—3'45 t.

En Valencia se ha desencadenado horrorosa tormenta de viento, agua y granizo que ha durado quince minutos, causando grandes destrozos y algunos heridos. Por las calles se ven muchos escombros.

Madrid 21.—11'45 m.

Loteria.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

Table with 4 columns: Numbers and Prizes. Includes 17050—130,000 pesetas, 20876—55.000, 23204—25.000, etc.

Imp. de M. Parpal.

### Sociedad Mahonesa de Vapores

EN LIQUIDACION

La comision liquidadora de esta Sociedad, en cumplimiento del acuerdo tomado en la Junta General celebrada en la tarde de ayer, pone en conocimiento de los Señores Comanditarios, que desde esta fecha hasta el 29 del corriente a la una de la tarde, queda abierta una suscripcion en el domicilio del infrascrito Administrador-Gerente, al objeto de que los Sres. Comanditarios que deseen adquirir una accion de las que posee la Sociedad de «La Maritima» ó la «Maquinista Naval», aumentando hasta su respectivo valor nominal el del residuo que de las mismas les corresponde, se sirvan suscribirse á ella, advirtiéndoles que los que no se hayan suscrito al terminar dicho plazo se entenderá que renuncian al derecho que les asiste de adquirir una de aquellas acciones.

Se ruega á los Sres. Comanditarios que por no haber asistido á la Junta general mencionada carezcan de detalles sobre la forma en que deben hacerse efectivas las acciones referidas, se sirvan acudir á esta Administracion, durante el plazo mencionado, donde se les enterará de cuanto deseen.—Mahon 14 Agosto 1896.—El Administrador-Gerente, Juan F. Taltavull.

### Más primores

que los reunidos en el cuaderno 15 de nuestro

### Portfolio de fotografías

que hoy hemos puesto á la venta, es imposible encontrar en publicaciones de este género.

Vistas de Nápoles, Sevilla, el Cairo y la Guayra. La batalla de Rivoli y el Capitolio de Roma; el salon del Trono en el palacio de Buckingham y otras láminas no menos interesantes y atractivas, mantienen creciente el éxito del

### PORTFOLIO

VEASE EL CUADERNO 15

Sus páginas contienen

### ARTE, HISTORIA, GEOGRAFIA

Compradle, leedle guardadle.

BASTION 39.

### Subasta

El día 30 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitacion pública, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa sita en esta ciudad, calle de Cifuentes, núm. 104.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

### Subasta pública

El día 30 del actual á las 11 de la mañana en la Esplanada frente á las Casas Consistoriales del pueblo de Villa Carlos, se subastará un gran solar situado en la calle del Puerto núm 64 y mide 38 metros de frontis en la ciudad calle, 37 metros en la calle de la Miranda y 13 metros en la calle de San Pedro, cerrado con sillares en muy buen estado, con un pozo en el centro. Está libre de todo gravamen y se cederá al mejor postor en el acto de la subasta.

### Aviso importante al pueblo de VILLA-CARLOS

Siempre que se reúnan de 22 á 25 familias que hagan un gasto de 14 ó más pesetas semanales se les garantiza en el acto un regalo de 5 á 15 por 100 á más de lo que den las sociedades.

En esta tienda se hallarán toda clase de artículos necesarios al público, con los precios de las sociedades, y para más informes dirigirse á la misma, Comercio de Ramon Ruiz.

SAN JORGE, 69. VILLA-CARLOS

### Casino El Pasatiempo

SAN CLEMENTE

Se avisa al público que con motivo de celebrarse el sábado y domingo próximos la fiesta de S. Clemente, en el espresado casino además de los licores y refrescos que se espenden se servirán cenas, almuerzos y comidas á cuantos lo deseen á precios económicos, estando la cocina á cargo de José Vidal.

## ÉXITO GRANDE HAN OBTENIDO LOS CUADERNOS 1, 2 Y 3 ESPAÑA EN LA MANO

Con los cuadernos publicados puede verse lo que será el PANORAMA NACIONAL coleccion de escogidísimas vistas fototipias reproduciendo los más notables monumentos y las joyas de valor artístico más notables de España y sus colonias.

75 céntimos cuaderno.

75 céntimos cuaderno del PANORAMA NACIONAL coleccion de vistas contenidas en 20 cuadernos

habiendo en cada uno de estos 16 fototipias. La casa editorial Miralles se esmera cada vez más en hacer una impresion esmerada. Se han recibido los cuadernos 1, 2 y 3.

### VEDLOS, COMPRADLOS

Imprenta de Miguel Parpal, Bastion 39.

## HASTA FIN DE MES

Por ausentarse sus dueños se venden por un precio muy barato:

- 2 camas de matrimonio muy buenas.
- 1 cama de 5 palmas imitacion bambú.
- 2 catres con tela metálica.
- 2 reclinatorios escultrados.
- 3 sillas para iglesia.
- 1 porta-paraguas
- 1 cómoda con mármol muy elegante.
- 2 trincheros de nogal.
- 1 armario para loza.
- 2 lavabos completos.
- Varias clases de sillas de Viena en muy buen estado.
- 1 mesa cocina.
- 2 mesas de noche.
- Varios cuadros muy buenos.
- 1 mesa de sala y espejo.

23, HANNÓVER, 23

No equivocarse: aprovechar estos pocos dias.

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), desterrando en breves dias las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4. Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

## EN TODAS OCASIONES

Los males contagiosos mas rebeldes de las vías urinarias recientes, antiguos, crónicos ó inveterados tanto en el hombre como en la muger, son siempre curados completamente sin ningun peligro para el porvenir con la Kava-Kava granular del Dr. BALVEY.

Por su accion local instantánea, es preferible á los preparados de mercurio, brea, copaiba, sándalo, etc.; y en general, á todos los remedios absorbidos en forma de cápsulas, grageas ó pildoras, que causan trastornos en la digestion, al estómago, diarreas, y comunican un hedor insoportable á la orina.

Este remedio tónico, es recomendado á los enfermos, habiendo en vano ensayado todos los otros tratamientos, obteniendo muy pronto completa curacion

DE VENTA: en Mahon, Sres. Valls y Pons.—Barcelona, L. Gaza, Dr. Andreu y en todas las boticas.



## LA ANTIGUA FUNERARIA

TALLER DE ATAQUES DE TODAS CLASES

Fundado en 1890

67, COS DE GRACIA, 67

Este antiguo y acreditado establecimiento cuenta hoy con un variado y elegante surtido de ataúdes de todas clases, precio y medida desde el más modesto, en madera, al más lujoso de acero, á precios relativamente equitativos y á fin de cortar abusos de lo cual hemos sido víctimas más de una vez, advertimos á nuestros constantes favorecedores que no serviremos ningun pedido á los administradores de entierros y si solo á la órden del que garantice el pago.

Los que quieren favorecernos con sus demandas, basta pasar aviso de palabra ó por escrito á cualquiera de los Sres. que van al pie y al momento pasará un dependiente de la casa para ajustar el precio de todo cuanto necesiten y despachar los asuntos que se le confien.

Cos de Gracia núms. 67 y 129 á D. Jaime Roselló.—En casa de D. Antonio Tutzó, Calle Prieto y Caules núm. 1.—Florencio Fernández, Calle del Horno número 33.—Juan Sintés, Plaza Príncipe almacén de muebles.—Pedro Coll, San Jaime núm. 13.

### Para vender

Lo está: un huerto de regadío de siete barcillas sembrado, con tres albiges, uno de ellos muy grande, naranjos, casa, establo, etc., situado en el «Canal de las Viñas» del término de S. Cristóbal en esta Isla.

Una porcion de terreno dividido en seis campillos y dos hortales, con era, cisterna, higuera, etc., situado en el punto llamado «S. Arravaleta» del espresado distrito de S. Cristóbal; y una casa calle D'en Salas núm. 17 en el espresado pueblo.

Para informes á D. José Vacarizas y Pons, pueblo de S. Cristóbal

### AVISO

El regalo con que el «Círculo Agrícola Industrial» obsequio por las fiestas de San Lorenzo ha sido premiado con el número 421; la persona que presente dicho número en casa de Jaime Timoner, Menor 26 Alayor, se le entregará el regalo.

### Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo, número 25 y 27.

Informes: Infanta 15.

MADERAS de quemar á 0'75 quintal.

Biguetas y puntales de pino del país.

Salvados frescos de Argel.

Todo á precios ventajosos en los almacenes de

HUGUET Y MASPOCH.

### Para alquilar

Lo está el piso bajo, (antes platería) de la casa de la Plaza de l Carmen, núm. 11.

Para informes y demás dirigirse á la misma Plaza, núm. 3.

### Para vender

Lo está la casa núm. 61 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Para informes, calle de Gracia número 129, carpintería.

### Para alquilar

Lo está la magnífica casa con gran jardin y agua abundante, situada en la calle de Gracia núm. 49. Para informes, Calle del Castillo, núm. 37.

### Para vender

Lo está la taverna de la plaza de la Pescadería núm. 37, con todos sus enseres; y además un piano de manubrio.

Para informes en la misma.

### Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Arraval núm. 22. Informarán, Moreras 47.

### Nodrizas

Una leche de dos meses desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de Montañez núm. 3.

Hasta fin de mes por poco dinero tienen cosa buena

Verdadera barataria

Ganas de hacer dinero

